

Este mes se registraron un total de 88 acciones de protesta. Conforme se prolonga la crisis sanitaria y las medidas de restricción, se incrementa el malestar social y la protesta callejera entre diferentes sectores. Cámaras empresariales y sectores comerciales se manifestaron para reclamar la reapertura comercial en el país, particularmente en los cantones bajo alerta naranja, entre los que se incluye gran parte de la GAM, principal centro económico de Costa Rica. Mediante declaraciones públicas y protestas callejeras, incluyendo manifestaciones frente a la casa de Carlos Alvarado, presidente de la República, marchas y bloqueos, dueños de comercios tales como restaurantes, bares, salones, barberías, gimnasios, etc. exigen que se les permita funcionar. Personas trabajadoras de la salud, de las municipalidades y de los centros penitenciarios desarrollan diferentes acciones con el fin de reclamar más y mejores medidas de protección sanitaria durante el desempeño de sus labores. El sector sindical también retoma las protestas en las calles para manifestarse contra las propuestas en materia económica presentadas por el gobierno, entre las que se incluye la reducción en un 15% de la jornada laboral de las personas trabajadoras del sector público cuyo salario supere ₡1.5 millones. Los sindicatos también exigen que el gobierno tome medidas en materia fiscal para que los sectores de mayores ingresos aporten más recursos para la atención de la crisis. El sector transportista, particularmente las cámaras autobuseras, protesta para solicitar medidas de apoyo frente a la crisis ocasionada por la reducción de ingresos. Por su parte, familiares de las jóvenes Allison Bonilla y Luany Salazar organizan manifestaciones para exigir que el Estado actúe para esclarecer los casos y para impedir que este tipo de situaciones se sigan dando en el país. Allison Bonilla ha estado desaparecida durante un período de cinco meses, durante los cuales no se ha logrado establecer su paradero ni las condiciones de su desaparición. Mientras Luany Salazar fue víctima de femicidio. En el caso de esta última, se han dado una serie de cuestionamientos sobre el actuar del OIJ y de su director, Walter Espinoza. Asimismo, en el territorio indígena Maleku, en Guatuso, Alajuela, indígenas de la etnia del mismo nombre, inician un proceso de recuperación de tierras. Las personas recuperadoras manifiestan que siguen el ejemplo de Salitre, territorio indígena bribri ubicado en el Pacífico Sur de Costa Rica, que mantiene un proceso de recuperación de tierras desde hace 10 años. Agregan que su decisión obedece a la inacción estatal para solucionar el problema de tenencia ilegal de tierras en su territorio.

88 ▶ TOTAL DE PROTESTAS

▶ TIPO DE ACCIÓN COLECTIVA

44,3%
DECLARACIÓN PÚBLICA

25,0%
MARCHA

17%
CONCENTRACIÓN

Para las categorías tipo de acción colectiva, tipo de actor colectivo y tipo de demanda se presentan los tres casos de mayor peso porcentual. Para más detalle, ver cronología de la protesta social.

¿QUIÉNES PROTESTARON?

47,7% GG. y OO* de trabajadores y trabajadoras

33% GG. y OO* de empresarios y empresarias

4,5% GG. y OO* de campesinos, campesinas e indígenas

¿POR QUÉ PROTESTARON?

60,2% Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas

9,1% En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos

8,0% Defensa de trabajo y condiciones laborales

GG. y OO* Grupos y organizaciones

▶ ¿DÓNDE PROTESTARON?

Los datos presentados en el mapa corresponden a las acciones colectivas con ubicación geográfica por provincia -44 en total- registradas durante el mes de julio. La distribución muestra que San José contiene los valores más altos para el período a nivel provincial y cantonal.



▶ CANTIDAD DE ACCIONES

44 Con ubicación geográfica

44 Sin ubicación geográfica

